

# EL AVISADOR

SEMANARIO INDEPENDIENTE

NUM. SUELTO, 25 CÉNTIMOS.

ATRASADO, 50

AÑO VIII.

REDACCIÓN  
Calle de Rentería Reyes. núm. 1.  
No se devuelven los originales

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.  
Santoña 18 de Mayo de 1902

ADMINISTRACIÓN  
Se suscribe en la imp. de Fermín Hernández  
Calle de Rentería Reyes núm. 1

Nº. 367

## LA SOLEDAD

AGENCIA DE POMPAS FÚNEBRES

DE

FRANCISCO  
ROCILLO  
SANTOÑA

Esta agencia presta sus servicios dentro y fuera del pueblo. —2

## FONDA

DE

AQUILINO TEMES  
(HIJO DE LA CARLOTA)

Se sirven refrescos para bautizos, bodas y banquetes. —3

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del *Doctor Pizá* de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias,

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

## RETRATO DE

S. M. el Rey D. Alfonso XIII

CON TRAJE DE CAPITÁN GENERAL

HERMOSA OLEOGRAFÍA DE

UN METRO POR SETENTA CENTÍMETROS

(dibujo de tamaño natural)

\*\*

Recuerdo de primera Comunión y Flores á María.

De venta en esta Imprenta.

Regimiento Infantería de

Andalucía núm. 52

Se abre un concurso para el día 20 del actual á fin de que todo el que desee abastecer de los artículos que componen el rancho á la fuerza de este Regimiento, se dirija al Sr. Coronel Jefe principal del Cuerpo, acompañando en pliegos cerrados condiciones y precios de artículos, y muestras de estos en paquetes debidamente precintados.

## SI VIS PACEM.....

Los que de buena fé creimos que en la lucha entablada entre el pueblo de Santoña y las compañías que le surten de fluido eléctrico habia de ser la victoria del primero, no nos hemos equivocado afortunadamente, pese á unos cuantos agoreros fatídicos, que pregonaban *urbi et orbe* que al fin y á la postre tendría Santoña que sucumbir á las imposiciones tiránicas de los que trataban de explotarla.

Por ahora el triunfo ha sido nuestro como demandaban la razón y la justicia, gracias á la enérgica actitud adoptada por todos (los más de buen grado, y por temor una exígua minoría, que en todas partes hay almas pusilánimes), y á haberse percatado las compañías que de seguir las cosas como estaban, resultarían lesionados sus intereses, y serían ellas, y no el pueblo, las que perdieran más, por lo mismo que eran las que más exponían.

Pero esto no quiere decir que el conflicto esté terminado por completo; y por eso decimos que el triunfo ha sido nuestro *por ahora*, toda vez que las compañías, como pretendíamos, han cedido en sus exigencias, rebajando las tarifas exorbitantes que dieron lugar á la huelga general de consumidores; rebaja debida, no á *nuestra linda cara* ni á que se dieran cuenta las empresas de lo injustificado de sus pretensiones, sino al temor de que, persistiendo en nuestra actitud, no hiciéramos uso de la luz eléctrica para nada, con lo cual cada día que transcurría representaba una no despreciable pérdida para ellas.

En vista de este resultado ¿debemos darnos por satisfechos y echarnos á dormir sobre nuestros laureles? De ninguna manera: ahora más que nunca hacen falta la unión y el entusiasmo de que hemos dado pruebas fehacientes. En nosotros está el evitar que mañana volvamos á las andadas, y quieran las compañías (ó la compañía que al fin y al cabo absorberá á su rival y quedará única suministrante) volver á elevar sus tarifas y hacernos pagar la luz al precio que les acomode.

Todos sabemos la verdad que encierra el conocido aforismo latino que sirve de epígrafe á estas líneas: debemos, pues, prepararnos con tiempo para que no nos cojan desprevenidos los acontecimientos que indefectiblemente han de venir: debemos ponernos en condiciones de que no vuelva á repetirse lo sucedido, no solo durante un año, sino ya para siempre. De nada nos valdría estar pagando uno ó dos años la luz á un precio relativamente barato, si transcurrido ese plazo volvían á subirnos las tarifas, y pagábamos entonces lo que habíamos dejado de pagar antes.

¿Como se consigue que esto no suceda? No es este lugar apropiado para hacer cierta clase de consideraciones, que habrían de parecer interesadas, aunque bien sabe Dios que ningún interés no guía al escribir el periódico más que el natural y legítimo de procurar por todos los medios á nuestro alcance la prosperidad y bienestar de esta querida Villa, á la que tan entrañable afecto profesamos: piense cada cual—que ello no es tan difícil—lo más conveniente á los comunes intereses, sin dejarse llevar de un egoísmo mal entendido, y sin que le alucinen deslumbradoras promesas. Y una vez que estemos persuadidos de que esto ó aquello nos es más ventajoso, sigámoslo con resolución y energía, sin que basten á apartarnos de nuestra resolución cambios favorables que puedan experimentarse en la solución abandonada, y sobre todo, sin dejar jamás que por nada ni por nadie se nos atropelle.

Lo sucedido últimamente debe servirnos de saludable lección para lo sucesivo. Ya sabemos que el triunfo conseguido—triunfo relativo, es verdad, pero triunfo al fin—lo debemos al tacto de codos, á la unión: tengámoslo en cuenta para cuando se presente otra ocasión parecida, y estemos plenamente convencidos de la inmensa fortaleza, del incontrastable poder que esa unión representa.

Y no hemos de terminar estos mal perjeñados renglones, escritos al correr de la pluma, pero con la sana intención y la habitual franqueza de

cuanto escribimos, sin tributar en nombre del pueblo y en nuestro propio nombre un expresivo voto de gracias al respetable Sr. D. Agustín Casado, y á cuantos, bajo su presidencia, han trabajado en esta ocasión en favor de los intereses de Santoña, la abnegación, la constancia, la energía y el acierto que han desplegado y que nos han conducido á la victoria.

Sean estas líneas testimonio eloocuente del agradecimiento de Santoña, que, entre las muchas virtudes que atesora, tiene la de no olvidar jamás los beneficios que recibe.

## FIAT LUX!

Al mágico conjuro de gnomos misteriosos rasgóse de las sombras el tétrico capuz, y el pueblo de Santoña, sufrido y laborioso, triunfó en el importante conflicto de la luz.

Quisieron las empresas, en su poder fundadas, tratarnos como á cosa menospreciable y vil y el pueblo dijo entonces: «Estais equivocadas; á vuestra luz prefiero la ve'a ó el candil.»

Y todos, en un solo deseo confundidos—ejemplo levantado de solidaridad—juramos oponernos resueltos, decididos, á que nos impusieran su injusta voluntad.

Y en el tugurio humilde, y en la mansión lujosa, en una misma noche—¡hermoso rasgo fué!—la eléctrica corriente, brillante, esplendorosa, quedó sustituida por la luz del quinqué.

«Son cuatro sacristanes; no van á ningún lado: dentro de poco tiempo tendrán que sucumbir.» Más ya habrán visto como les hemos demostrado



que vamos siempre, SIEMPRE, donde debemos ir.

El gnomo misterioso, el hada bienhechora que nos ha dado el triunfo en la actual ocasión, y á la que nuestra Villa de tanto le es deudora ¿sabéis que se llama? pues su nombre es LA UNIÓN

La unión, que con su acento tranquilo y reposado nos predicó, mostrándonos su omnímodo poder, la Junta que preside D. Agustín Casado, patricio respetable, de ciencia y de valer.

El, y Santa Marina, (un doctor que no es rana) y Steva, y Juste, y Cabo, y Mendez, y Monreal, y Mediano, y Rocillo, y Arredondo, y Quintana, y el que estas berzas hace, (I) y Martínez (Pascual),

con fervido entusiasmo, con sin igual denuedo, con laudable constancia, con fé en el porvenir, lucharon decididos, sin dudas y sin miedo, hasta que las bombillas volvieron á lucir,

Santoña, siempre noble, sintió los ardimientos que le comunicara la Junta que eligió, y sin alardes vanos, sin recursos violentos, con su actitud tan solo, el triunfo consiguió.

Ejemplo saludable que en todas ocasiones, hidalgos santoñeses, debemos de imitar: jarriba quien defienda del pueblo los blasones, y abajo el que, menguado, nos quiera atropellar!

Unidos, conseguimos el que la luz se hiciera sin sucumbir, cobardes, á extraña imposición: de aquí, pues, para siempre, suceda lo que quiera, enhiesta mantengamos la intrépida bandera en cuyos pliegues flote la idea de la UNIÓN.

## En la "Juventud"

### Santoñesa,

Tarde se borrarán de la memoria de cuantos á ella asistieron los recuerdos agradabilísimos que en todos dejó la velada que tu-

Me fuerza el consonante á ir, en esta ocasión, yo por delante

vo lugar el pasado Domingo en los amplios salones de la culta y popular sociedad cuyo título sirve de epígrafe á estas líneas.

Compuesta, en su mayor parte, de honrados artesanos, jóvenes y de buen humor, sigue el antiguo y sábio precepto de «instruir deleitando»; y en sus fiestas se aunan, por manera admirable, el esparcimiento y alegría propios de la edad, con las enseñanzas que proporciona el conocimiento de las obras dramáticas, cuidadosamente escogidas.

El Teatro, como es sabido, es una escuela de costumbres: la dificultad de tal método de enseñanza radica en la elección de las obras. Y bajo este punto de vista, justo es confesar que la Junta Directiva de la «Juventud» tiene un cuidado especial en elegir las que en sus salones se representan, y que á sus fiestas pueden asistir toda clase de personas, en la completa seguridad y confianza de que nada pecaminoso puede encontrar en ellas el más exigente.

Con la celebrada comedia de Blasco y Ramos Carrión «Levantar muertos» se entretuvo agradablemente durante hora y media la numerosa y escogida concurrencia que llenaba por completo la noche del Domingo los espaciosos salones de la simpática agrupación que tiene su domicilio social en la calle de Juan de la Cosa.

De nada sirvió que el conflicto pendiente entre el pueblo y las compañías de luz eléctrica, privaran al salón de los destellos del fluido de Volta; no se echaban ciertamente de menos tales destellos por ninguno de los concurrentes á la fiesta, pues la brillantez que hubieran dado al acto las transparentes bombillas, quedaba de sobra eclipsada con la luz que irradiaba de los ojos de tanta mujer hermosísima como poblaba el salón. Tanto es así, que no faltó quien propusiera, como medio práctico de acabar el conflicto entonces pendiente, solicitar del Ayuntamiento la sustitución del actual sistema de alumbrado por la colocación en cada esquina de una hermosura de aquellas, con lo que obtendríamos, no solo más luz, sino hasta más calor y más electricidad. ¡Válgame Dios, y que caras más retebonitas las que se expusieron á la contemplación (adoración, por mejor decir) de los que asistieron á la «Juventud» en la noche del Domingo! Solo con verlas, no se podía sino menos de exclamar: «Providencia: reconozco tu poder cuando cosas tan perfectas haces».

Pero dejándonos de digresiones, y volviendo al asunto, diremos en estilo liso y llano que la interpretación de «Levantar muertos» no pudo ser más acabada. La señorita Herreria (Juliana) bordó el difícil papel de Carmen, cosa que á nadie sorprendió, porque de sobra son conocidas las aptitudes artísticas de la inteligente aficionada.

Anita Pujol, en su papel de Paca, estuvo á la altura de una consumada característica; y Amelia Gonzalez, interpretando el simpático papel de Pepa, no defraudó las esperanzas que su gracia y su talento habian dejado concebir. Nuestro aplauso entusiasta á todas ellas, nuncio de los que de aquí en adelante hemos de tributarlas, y complemento de los que por su valiosa labor artística recibieran de la concurrencia.

El Sr. D. Genaro Diego, el popular y simpático *Manini*, que lo mismo hace canatillos de crema que sale á las tablas con toda la gracia que Dios le dió á interpretar cualquier papel de la obra más dificultosa, fué, dicho sea en honor de la verdad, el héroe de la noche. Con dominio completo de la

escena; identificado en absoluto con su papel: caracterizado á maravilla; sin desplantes inoportunos ni payasadas inconvenientes (defecto muy usual entre los aficionados); declamando con absoluta seguridad y corrección, y encarnando á maravilla el personaje que representaba, nos demostró que si en la confección de pasteles pocos le aventajan, en la interpretación de personajes difíciles ninguno le supera. ¡Bien, amigo *Manini*! Y creémos que con esta sola frase comprendíamos las muchas y calurosas felicitaciones que recibiste el Domingo.

De Lastra (Daniel) y Olazábal (Joaquín) á cuyo cargo estaban los papeles de Carlos y Sinforoso no hemos de decir más, ya que apremian el tiempo y espacio, que estuvieron afortunados en la interpretación de los personajes que representaban, y que la concurrencia premió su artística labor con nutridas y continuadas salvas de aplausos.

El *Gaspar* de la comedia estaba á cargo de Pepe Steva. Aunque no fuera más que por ser en Santoña el introductor de todas las compañías que vienen á actuar en nuestro coliseo, y el protector decidido de todos los cómicos que recalán en la Villa, tenía derecho el público á exigirle más de lo que pudiera exigir á otro aficionado cualquiera. Y en honor de la verdad debemos declarar, á fuer de imparciales, que el amigo Pepe dejó satisfechos á los más exigentes, pues representó á maravilla el papel de que estaba encargado y mereció con justicia los unánimes aplausos que le tributó la concurrencia, á los que unimos los nuestros desinteresados.

La orquesta de bandurrias, guitarras y flautas que interpretó al principio una brillante sinfonía y amenizó los intermedios, cumplió á la perfección su cometido, y se hizo acreedora á la ovación que el público la tributó.

Una vez terminada la representación, se hizo baile, como no podía por menos, durante la agradable reunión hasta hora avanzada de la madrugada.

Nuestros plácemes más sinceros á la simpática «Juventud», y nuestro deseo de que se repitan con frecuencia fiestas tan cultas y agradables como la que dejamos reseñada.

## REUNION POPULAR

El lunes último se celebró en la Casa de la Villa la reunión convocada por la Junta de defensa para dar cuenta al pueblo del resultado de las gestiones por ella practicadas en el tan sonado asunto de la luz, y participarle la favorable solución recaída en dicho asunto.

A expresada reunión asistió numeroso, público reinando en ella la corrección y compostura á que nuestros convecinos nos tienen acostumbrados.

El Sr. D. Agustín Casado, presidente de la Junta, en breves y elocuentes frases, expuso el objeto de la reunión, explicando como, por exigencias inadmisibles, no habia sido posible llevar á cabo el pensamiento de adquirir la fábrica de la «Electra Castellana» por subscripción popular, como por la Junta se pretendía, y como, á causa de la enérgica actitud adoptada por el pueblo, las compañías de luz eléctrica habian cedido en sus exigencias, rebajando sus tarifas, con lo cual se habian conseguido los objetos que la

Junta, y el pueblo que representaba, se proponían.

A renglón seguido hizo uso de la palabra el ilustrado y elocuente Doctor Santa Marina, para agradecer al pueblo la confianza que en la Junta habia depositado, haciendo resaltar los incalculables beneficios que la unión reportaba, y exhortando á todos á persistir en dicha unión, medio único de que nuestros derechos fueran respetados, y de no quedar á merced del primer advenedizo que pretendiera imponernos su voluntad.

Tanto uno como otro orador fueron calurosamente aplaudidos, terminando la reunión con los votos fervientes que todos hacían para que en lo sucesivo el pueblo de Santoña no se dejara fácilmente avasallar, y con la expresión de su agradecimiento hacia los que tan acertada y desinteresadamente han sabido en esta ocasión defender sus derechos.

Hemos recibido, bajo sobre cerrado, el siguiente artículo que no dudamos en darlo á las cajas en prueba de la absoluta imparcialidad que informa todos nuestros actos, aunque haciendo la salvedad de que no es original de ninguno de nuestros habituales colaboradores.

## La luz FISICA (I)

### (Consejos sanos a los consumidores de luz eléctrica)

Líbreme Dios, amable lector y convecino, de meterme á gobernar tu hacienda, administrar tus intereses, inmiscuirme en la confección de tu presupuesto doméstico y tomar oficiosamente intervención en el arreglo de tu casa; así como así ya daríame yo por muy contento si en lo que á mi concierne en tales y tan tristes menesteres tuviese luminosas orientaciones. Yo, convecino de mi alma, no siento el lamentable prurito, la enojosa comezón de que más de cuatro se ven acometidos y por virtud de la cual más parece interesarles lo que se guisa en la casa ajena que en la propia y dan vueltas y revueltas desasosegados y febriles metiendo las narices en el puchero del vecino y poniendo sus manos y frecuentemente sus remos de atras en los negocios públicos y en los privados, en los asuntos del común y en las iniciativas del particular.

Yo nada he de decirte que menoscabe tu libre albedrío y coarte la espontaneidad de tus actos: no te digo siquiera que te regocijes de real orden ó que uses para el pelo el *petróleo gal* que es lo mejor que se conoce; algunos entrometidos á trueque de hacer tu felicidad suelen, desde ciertas alturas, disponer de lo tuyo como de cosa propia y suelen hacerlo con un airecillo de superioridad que es lo que da más rabia; otros que saben oh lector, que eres más inocente que un párvulo, ampáranse en tu buena fé y hacen siempre la suya.

Todo esto viene á cuento de lo sucedido con la batallona cuestión de la luz sobre cuya cuestión que, aún colea, pareceme oportuno expresarte, buen santoñés, lo que yo opino sin más pretensiones que las de exteriorizar mi pensamiento que nace, acertado ó erróneo, con fines puros y desinteresados.

Que me caiga un cable de esos de 5000 voltios que me gasta la *compañía del agua*, como dice la gente, si desde mi rincón que muy frecuentemente es observatorio astronómico, no he seguido con vivo interés el ir y venir de las gentes en este negocio; que el día de mañana me vea yo tiranizado y con el alma en un hilo con el dogal de una tarifa máxima, si miento, al decirnos que vuestra actitud levantó en mi corazón esperanzas y promesas de días mejores; yo apagué mi única bombilla de cinco mortecinas bujías y antes me ahorco con el cordón del fluido que faltará á nuestros sagrados compromisos; yo he seguido de hito en hito el tejer y destejer de las personas y personillas que se

(I) Si no abrigara el temor de herir su reconocida modestia dedicaría este arrogante titulejo á mi buen amigo *Balijas*.



enfrascaron en comisiones y subcomisiones y tengo aquí, en las reconditeces de mi conciencia, el aplauso para unos y la censura para otros; á su debido tiempo se harán públicos los elogios y las recriminaciones pues no es razonable ni lógico que en asunto de esta naturaleza deje de hacerse luz.

Pero no es ahora razón oportuna ni es mi propósito *tirar de la manta*; el mundo dá más vueltas que revoluciones una dinamo y á lo mejor en una *revolución* se pone lo de abajo arriba, y lo de arriba abajo y es llegada la hora del juicio que buena falta nos hace á todos.

No te enojos, lector, por mis divagaciones enfadosas; molestias más gordas sufres sin decir *¡no!*; sin chistar padeces la pesadumbre de otros más fátuos que yo: voy al grano: voy á lo de los consejos; me dirijo al consumidor de luz eléctrica.

Amigo y convecino; te diré que si eres buen santoñés, hijo amante del pueblo, varón sensato y reflexivo, hombre precavido y experto debes mirar con cuidado, con peso y medida, á quién confías el alumbrado de tu humilde vivienda.

Si defiendes, como así lo creo, tu bolsillo y la seguridad de un servicio normal pareceme ocioso aconsejarte.

Ahora, yo á ser como otros que se las dan de hombres serios, pondría paño al púlpito y mirándote de arriba á abajo exclamaría *ex-cátedra* y más solemne y sonoro que repique de campanas:

Santoñés amigo: *entiendo* que tu conveniencia va unida íntimamente á la conservación y prosperidad de una fábrica que en el pueblo establecióse con gran regocijo tuyo y con la que Santoña tiene un vínculo cuya permanencia desea y procura afirmar: ese manantial de fluido, visto ordeñar como quien dice, que se hace aquí en casa, que ilumina la vía pública, que inofensivo penetra en tu hogar y vigila, vibrando tembloroso, el sueño de tus hijos, es producto de tu propia iniciativa, ha nacido aquí, aquí inauguróse; es una industria local, que deja aquí agradecida, los sedimentos del Debe y del Haber; te sirve puntual y religiosamente, y si tu eres previsor, como supongo y miras al porvenir, no has de vacilar en seguir sirviéndote de ella como hasta aquí lo hiciste.

Que eres como santoñés fino, varón apartado de todo género de egoísmos, no he de decirlo yo, pues de sobre lo patentizas en tus actos todos: cuanto al pueblo conviene halla en tí su más calurosa defensa; recuerda sino como echaste los bofes alarmado, cuando nos quisieron arrebatar los restos de nuestra importancia militar; ten presente cuanta actividad desplegaste para conservar algo que á todos interesa en ese orden y ven á cuentas de que esa industria de Santoña representa riqueza, movimiento, vida, transformación; y que si todo esto desaparece por tu culpa no habrás de merecer perdón de Dios ni de los hombres.

Todo esto y más diría, ya te digo y repito, si pretendiera aturdirte con mi autoridad y deslumbrarte con mi saber; pero como autoridad no tengo, pues ni siquiera me han hecho concejal por sorpresa y saber, Dios lo dé, pues mis grados, títulos y categorías empiezan y acaban en la modesta escuela de aquel buen Fresnedo que en la gloria se halle, habré de bajar mohino las escaleras de la tribuna y decirte con la llaneza que á Sancho le era recomendada que si de luz eléctrica necesitas y quisieses ser bien servido no acudas á ninguna parte sin hablar conmigo que no es lo mismo que hablar con el ordinario.

Y si á todo esto y por ello creyeses, acometiéndote un mal pensamiento, que mi consejo era cotizable y en mi bolsa se sentía el esfuerzo de mi pluma, te haré observar sin indignarme cuan desmadrado ando por este viejo achaque de meterme en todo sin alcanzar jamás beneficio alguno y si por el contrario cosechando odios y rencores de tirios y troyanos: pero génio y figura hasta la sepultura y la cabra tira al monte, y yo, á despecho de gobernadorcillos y mandarines, tiraré siempre leal y desinteresadamente á la defensa de lo justo, equitativo y razonable.

Y como aún no he concluido y esto—co-

mo decía el otro—se va haciendo muy largo, quédese para el próximo Domingo la continuación que yo os fio que será sabrosa y deliciosa.

UN CONSUMIDOR DE LUZ ELÉCTRICA

## UN BANQUETE

Para solemnizar la satisfactoria solución á que se ha llegado en el asunto de la luz eléctrica y como digno remate á los penosos esfuerzos que se impuso la Comisión nombrada por aclamación popular; como recuerdo de tan simpática campaña y en celebración de la victoria alcanzada merced á la activa intervención de los particulares y á la enérgica actitud adoptada por el vecindario, el comité de delegados de los consumidores de fluido eléctrico se reunieron ayer, previa invitación del dignísimo Presidente D. Agustín Casado el cual, anfitrión espléndido, obsequió á los individuos de la comisión por él presidida con un almuerzo admirablemente servido por Aquilino Temes.

La fiesta, en cuarto á su carácter íntimo, propio de tales actos, no interesa grandemente el público; pero por lo que pueda significar como base de facturas iniciativas, como afirmación de una estrecha solidaridad entre elementos respetabilísimos individualmente y de grandes medios de acción sobre el pueblo de Santoña; en estos aspectos, el almuerzo ayer celebrado entraña verdadera importancia y no sería aventurado asegurar que la unión firme, inquebrantable y eficaz de tan distinguidas personalidades ofreciera á esta villa derroteros de porvenir.

Interrogados algunos de los comensales nos han manifestado que en la fiesta reinó animación extraordinaria y que á los postres se lanzaron elocuentemente ideas generosas inspiradas en el más acendrado amor á Santoña se ofreció al respetable presidente, el más entusiasta testimonio de adhesión y cariño y se comentó con el mayor gozo el desenlace feliz de la cuestión de la luz, solución lograda por virtud del tacto, prestigio y altas cualidades que adornan á D. Agustín Casado alma de este movimiento popular.

Por indicación de D. Agapito Santamarina se envió á la familia del Sr. Casado el delicado homenaje de las flores que adornaban la mesa y el Sr. Alvarez Corra, poeta inspirado, condensó el espíritu del comité en la siguiente quintilla improvisada:

«En esta alegre reunión  
militares y paisanos,  
gracias dando al anfitrión,  
deben brindar como hermanos  
por la luz y por la unión».

Los comensales, dando por terminado el acto, acompañaron á D. Agustín Casado al Casino-Liceo y á su entrada en esta Sociedad donde se conocía la importancia del acto verificado, fué objeto por parte de los socios allí presentes de una calurosa ovación.

Segun nuestros informes, sin tardar mucho se ofrecerá al venerable señor D. Agustín Casado la reciprocidad de su acto con otro de atención y de cariñosa amistad.

## NOTICIAS

Ha sido pedida la mano de la bellísima señorita de esta villa doña Angeles Blanco para el bizarro oficial de Infantería don Camilo Carrero de guarnición en esta plaza.

La boda tendrá lugar en muy breve plazo, por lo que felicitamos á los novios y á sus distinguidas familias.

Segun noticia fidedigna, ha sido bien recibido en Madrid, por el ministro de Hacienda, el luminoso proyecto de nuestro amigo el capitán de carabineros de Laredo, don Nicolás Saurina, para sustituir el impuesto de consumos por otro que no sea ofensivo y denigrante al pueblo. El citado proyecto ha sido trasladado para su estudio á la dirección de contribuciones.

Le damos la enhorabuena al Sr. Saurina por el feliz éxito alcanzado, deseándole ma-

yores triunfos tan pronto como sea bien estudiado su proyecto.

El día de ayer fué de completa fiesta para Santoña. Por la mañana recorrió las calles la música del Regimiento de Andalucía, tocando bonitos pasos-dobles, á cuyos acordes se unía el estampido de los cohetes que en gran número disparaban dependientes del Municipio. A las diez y media se celebró en la Parroquia una solemne función religiosa, costeada por el Ayuntamiento, á la que asistió numerosa y distinguida concurrencia, y á la que prestaba realce la asistencia de todo el elemento oficial de la Villa.

A las doce hubo gran recepción en el Gobierno Militar, que estuvo sumamente concurrida, formando el piquete de honor una compañía de Andalucía con bandera y música.

Por la tarde, la misma música amenizó el paseo de Invierno que estuvo *au grand complet*, gracias al espléndido día que disfrutamos, y por la noche el pueblo soberano se solazó á sus anchas en la Plaza de la Constitución, en la que, de 9 á 12, la música de Andalucía interpretó las más escogidas piezas de su repertorio. La Casa de la Villa lucía una bonita iluminación, estando igualmente iluminado el Gobierno Militar y otros edificios públicos y particulares, que durante el día estuvieron engalanados.

La tarde del viernes, distribuyó el Ayuntamiento bonos de pan á los pobres, solemnizando así de acertada manera el fausto suceso que celebramos.

Hemos recibido la visita de despedida de nuestro particular amigo el ilustrado y simpático médico primero de Sanidad Militar, que hasta ayer prestó sus servicios en el Regimiento de Andalucía, Sr. Campo Herrero, que ayer marchó á Palencia á incorporarse al nuevo destino para que respetablemente fué nombrado.

El Sr. Campo Herrero nos manifestó, rogándonos lo hicieramos público, el agradecimiento inmenso que guarda á la Villa de Santoña por las atenciones y deferencias que le han guardado durante su permanencia en ella. Por lo que á nosotros respecta, sepa el Sr. Campo que nada tiene que agradecernos, pues solo la justicia ha inspirado cuanto acerca de él hemos escrito.

Deseamos al señor Campo Herrero un viaje felicísimo, deseando poder muy en breve saludarle de nuevo.

A nuestro querido colaborador el inteligente y antiguo periodista D. Ezequiel Iturrálte González, que con tanto agiado de nuestros lectores está encargado de la sección que EL AVISADOR, dedica todos los números á la villa de Laredo, debemos indicar, perfectamente enterados, que cuanto en su «Crónica» pasada decía referente á los abusos que cometen los encargados de la barca de Treto, no es de la competencia de la autoridad de marina, y si de la Jefatura de obras públicas de la provincia, que es la que tiene á su cargo todo lo que con indicada barca se relaciona.

Seguros estamos de que esta nuestra manifestación no molestará lo más mínimo á nuestro querido amigo, quien, seguramente al escribir la «Crónica» mencionada no estuvo bien aseverado por los que le dieron equivocadamente, las quejas que transcribía al Ayudante de Marina de Santoña.

## DE LAREDO

### Fiesta religiosa

Todo acto religioso ennoblece, porque es una manifestación de agradecimiento que se le envía á la Divinidad. Es así como la dulce plegaria que en alas del céfiro traspasa el eter y se va á posar en el trono de Dios.

Como los pueblos no pueden existir sin creencia religiosa, en todas partes debe haber un templo consagrado al Ser Supremo, donde vayan á orar los cristianos, en acción

de gracias ó en medio de sus cuitas y sufrimientos. Los presos, en medio de su aislamiento é infortunio son los primeros en necesitar los auxilios de la religión. Hé aquí porque las personas de luces claras y entendimiento cultivado, dotan á las cárceles de partido, á los establecimientos penales de capillas donde el desgraciado pueda rezar, enviando á lo alto fervorosa plegaria suplicando perdón.

El ex-alcalde de esta villa Sr. D. Julio Vte. Fuentecilla, inició la idea de establecer una capilla en la cárcel, inspirado en los nobles sentimientos que le animan en favor del preso, que está penando mientras el tribunal no dicte sentencia ejecutoria ó le absuelva, declarándole inocente. Al fin se realizó su pensamiento, bendiciéndose la obra del jueves, inaugurada por su sucesor el Señor D. Andrés Bárcena.

Aunque el tiempo estaba algo desapacible, desfogando chubascos con viento duro del Noroeste, desde las primeras horas de la mañana estaba lleno una parte del edificio, de todas las clases sociales, esperando el santo sacrificio de la misa, que oyeron con devoción y recogimiento. La entrada, corredores, escaleras y la capilla estaban adornados con gusto exquisito y arte, descollando entre los laureles preciosas flores y rosas fragantes regaladas por nobles damas y bellas señoritas de esta culta sociedad. El conjunto era bellísimo, donde no podía ocultarse la mano artística que dirigió el adorno y decorado.

En el salón de entrada había un magnífico arco de laurel y flores, en el cual se leía:

«Odia el delito y compadece al delincuente.»

El altar de la capilla descansaba sobre fondo caprichoso: el retablo era de magnífico terciopelo con fleco de oro. La capilla y las columnas estaban colgadas de tapices.

La bella imagen de la Purísima, en su trono de gloria, lucía una corona hermosa de plata estrenada en esa fiesta religiosa. Destacábase entre los demás adornos un hermoso centro, con un angel que parecía querer irse al cielo, propiedad de la viuda de Montes que prestó con otras alhajas que contribuyeron al brillo de la fiesta.

El cáliz de la consagración, obra preciosa de oro cincelado, así como la corona de la Virgen, la patena, vinajeras y los demás útiles aplicados al objeto son propiedad del joven ilustrado presbítero Manuel Castillo.

El digno cura párroco de esta villa, don Isidoro Ceballos dió principio á la ceremonia, bendiciendo la cárcel por dentro y fuera y al final la capilla, auxiliado por dos sacerdotes de la localidad. Asistió al acto solemne el ayuntamiento, teniendo digna representación allí los intérpretes de la ley, las armas y las letras.

La misa solemne fué oficiada por don Manuel Castillo, ayudado de diácono y subdiácono; el presbítero organista, Sr. don Niceto Begoña con un coro de niñas y adolescentes realizaron más el acto, con dulces cantos apropiados al sacrificio.

Ese acto fué amenizado por la música municipal de Laredo, que dirige el reputado maestro Sr. Herrera, tocando piezas de su escogido repertorio.

El sermón estuvo á cargo del ilustrado párroco, Sr. Ceballos, que con fácil palabra y elocuencia bordó algunos pasajes de pensamiento notables, sintiendo gran satisfacción que en aquel lugar de penitencia se hubiese levantado un templo á Dios donde fuesen á orar los perseguidos por la justicia. Esta bendición—dijo—es especial, porque se aparta de otras, por la grandeza que reviste en un establecimiento donde sufren en reclusión algunas personas esperando el fallo de la ley.

Durante el Sacrificio de la Misa tomaron los presos la Comunión Pascual.

Como nota importante debemos manifestar que el clero se ha conducido con verdadera generosidad, sobresaliendo el párroco Sr. Ceballos, que prestó apoyo incondicional y regaló la cera que se consumió en el altar.

La solemnidad de esa fiesta bien organizada dejará recuerdos imprecaderos en esta villa. Hasta los infelices presos se recorda-



rán de ese día, porque recibieron la dádiva de muchas personas que asistieron al acto, y la suma de 25 pesetas que les regaló el Ayuntamiento.

Entusiasmados con los detalles y el conjunto del acto narrado, le enviamos un aplauso entusiasta á sus organizadores, y en particular á nuestro querido compañero en la prensa don José de Villaumbrosia, jefe de ese establecimiento, por la parte activa é inteligente que ha desplegado para alcanzar el triunfo.

Ezequiel Iturralde y González.

### Quisicosas

Mi distinguido amigo Policarpo Salomón está ausente y me ha encargado que escriba esta crónica. Ha ido á Madrid á presenciar la coronación del rey y hacer algunos apuntes en su cartera.

¡Hacer apuntes para su cartera!

Si no tiene las piernas ligeras me temo que traiga en la coronilla un apunte ó el bolsillo sin cartera.

Hay gente muy lista en Madrid.

También me ha hecho el encargo que le diga á la empresa eléctrica «Vasco Montañesa» que se comprima un poco y trate á Laredo con más delicadeza.

El precio de un efecto ó mercancía debe ser igual para todos los solicitantes si el comprador no es un tramposo y desea quedarse con el cepillo de las ánimas. Esta villa paga mucho más que Santoña el fluido eléctrico, y sufre con paciencia lo ocurrido.

¡Aunque fuésemos de peor condición los laredanos! Como no nos hemos sublevado nunca, abusan de nuestra bondad y falta de energía.

Pero... Se acerca la época de baños.

Fumaré un cigarrillo mientras viene aquello. ¿Que es aquello?

Soy un goyo mentecato; el puente de Treto, que terminarán los hombres políticos influyentes, el senador Eguillor y el diputado Trápaga.

Ya estoy viendo correr los coches y carros por el tranvía.

Lo malo es que puede descarrilar con tanta velocidad.

Las últimas noticias,—según «El Cantábrico»—respecto al puente de Treto, son que el ministro de Obras Públicas no ha convenido plazo ó prórroga con la casa de Mieres.

¡Qué decepción tan amarga! El señor Trápaga, según manifestó á algunos amigos políticos, estaba en la creencia que la obra de romanos se terminaría concediéndole á la casa que se adjudicó la subasta una prórroga más de año y medio.

Continúa el discurso de Canalejas El ministro obligará á esa casa á ejecutar la obra sin más concesión de tiempo que el indispensable para la colocación del material construido y para la ejecución y colocación del que esté en construcción, previo el cálculo técnico de la Dirección.

Mal hecho. Dejen obrar á nuestros redentores políticos locales, de acuerdo con la casa de Mieres, y tendremos puente cuando se haga vino de la cola de besugo.

¡Son tan listos!

DON GOYO.

IMP. EL AVISADOR

## VARIEDADES



—¿Sabe usted lo que ha dicho el maistro? Que ya no quí ser más maistro; que quí abrazar una profesión que le dará muchos riales.

—¡Jesús, mal cristiano! Abrazar una *procesión*... Pue ser que quía llevase un santo ú el caliz... Hi di decíselo al señor vicario pa que no le quite ojo. ¡Ande se ha visto abrazar á las *procesiones*!



—Va usted á ir arrestado, por haber perdido la mochila.

—¿Usted también lo sabe? ¡Reconcho! Sus paicís á las cochimandreras de mi lugar. Aun no hace ni media hora que hi perdido la mochila y ya lo sabís toos los del cuartel.



Pipiólez pasa una noche por delante de una farmacia donde se lee este letrero: «LLámese al sereno».

—¡Sereno! ¡sereno!—grita cien veces.

Llega éste por fin.

—¿Qué es eso? ¿Qué pasa?

—No lo sé; pero aquí dice que se le llame á usted.

Fogoso.

## SERVICIOS PUBLICOS



### Vapores Zarcetas

Santoña á Laredo á las 11 m. y 4 t.

Laredo á Santoña á las 11'30 y 4'30 t.

Santoña á Treto á las 6'45, y 8'20 m

1'30, 5'45 y 7'15, t.

Treto á Santoña 7'20, 9'50 m. y 3, 6'25, 8'15 t.

Los viajeros para Santander pueden tomar los vapores que salen á las 6'45, 8'20, y los de las 1'30 y 7'15 y para Bilbao el de las 8'20, y os de a 1'30 5'45.

### COCHES

## A GAMA

Santoña á Gama á las 6'45 y 8'45 y 2.

Gama á Santoña á las 8'58, 2'10 y 6'10.

## ANUNCIOS



### ANUNCIO

**La persona que encargue esquelas de defunción en esta imprenta tiene derecho á una inserción gratis en la misma esquela en la primera plana de "El Avisador,,**

### EL AVISADOR SEMANARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Santoña, trimestre. . . . . 1 pts.

Fuera de Santoña. . . . . 1'25

Ultramar. . . . . 5

Anuncios, comunicados, esquelas de defunción, etc. á precios convencionales.

Pago adelantado.

Toda la correspondencia al Director

En la imprenta de este periódico se reciben encargos de sellos de Cautchut á precios muy económicos.

Elegantemente encuadernadas se venden por poco dinero las obras siguiente: «El judío Errante» «Los Mosqueteros» «La mujer ofendida» «El vizconde de Bragelonne» «El año Cristiano» y por la mitad de su precio «La Historia de España» por don Modesto La fuente, que consta de 25 tomos, nueva.

## IMPRESA

Librería y Encuadernación DE FERMIN HERNÁNDEZ

Rentería Reyes número 1.

Casa especial en la confección de toda clase de impresos para Corporaciones y particulares.

PAPEL PAUTADO

Libros y menaje para escuelas.

COLECCIONES

de Romances, Trovos, Historias y Novelas.

PARA EL COMERCIO

Libros, cuadernos, sobres y papel.

BOLSAS

para ultramarinos y confiterías.

PAPÉLES DORADOS Y DE FANTASIA raspeado, de granillo y graufre.

GRAN DEPÓSITO

En DEVOCIONARIOS titulados: «Pan de Gloria», «Tesoro Antoniano», «Guía del Cielo», «La Voz del Espíritu Santo», «La Llave del Cielo», «Los siete Domingos de San José», con misa, «Joya del Cristiano», «Estrella Guía del Cristiano» y «Visitas al Santísimo.»

COMPLETO SURTIDO

de papeles de todos tamaños y clases para escribir, continuo de las mejores fábricas de España y del Extranjero, en cajas y en paquetes rayado y de luto.

GRAN SURTIDO EN CROMOS y tarjetas de felicitación.

CARTONES Y CARTULINAS

OBJETOS DE ESCRITORIO

lacs, vades, escribanías, reglas, plumas, portaplumas, raspadores, cartapacios, prensas y tintas para copiar cartas, etc., etc.

OBJETOS DE DIBUJO

apiceros, estuches de matemáticas, escuadras, gomas, esfuminos, tinta de China, etc

PUBLICACIÓN DE

EL AVISADOR

— PERIODICO INDEPENDIENTE —

Sobres te'a para valores

De venta en esta imprenta.

HORTELANOS

Se han recibido las buenas simientes, de repollo de San Dionisio, grueso tardío, quintal temprano de Navarra, pella temprana y tardía de Valencia.

FERMIN HERNÁNDEZ